

Por  
**Alicia  
Vallina**

Todo arranca en Argentina en 1958 y ahora tiene en el recién nombrado presidente de la Conferencia Episcopal y arzobispo de Valladolid a su principal valedor ante Roma. «Era terciaria franciscana, por eso muere amortajada con el sayal de San Francisco y despojada de toda realeza. Además, manifiesta un gran celo de la gloria de Dios en la salvación de las almas y es un ejemplo adelantado de vivencia de un apostolado secular en el ejercicio de la caridad política, poniendo sus reinos y señoríos al servicio de Dios».

Las palabras de Luis Argüello sobre los méritos de la reina Isabel la Católica para acceder a la beatificación y luego a la santidad hablan también del afán del hombre fuerte hoy de la Iglesia en España para lograr una meta en la que lleva años trabajando desde su Castilla natal. «Isabel aprobó el examen de los historiadores, y con buena nota», explica con satisfacción. Ahora queda la prueba de los teólogos. Y acreditar cuando correspondan los milagros que abren el camino de santidad. El principal, ya se conoce: una «curación milagrosa en la Capilla Real de Granada», junto a la reliquia de la reina, de un hombre que padecía un tumor cerebral.

Recién llegado de Roma, a donde se había trasladado para seguir avanzando en el proceso de beatificación de la reina católica, monseñor Argüello considera esencial el mostrar en la capital de la cristiandad que la comisión diocesana sigue trabajando y recogiendo testimonios de devoción a Isabel de Castilla. «La peregrinación a Roma ha tenido mucha repercusión y nos anima a seguir trabajando. Somos también conscientes de la dificultad de beatificar hoy a un personaje que vivió hace más de cinco siglos y además con una gran responsabilidad política. El conocimiento de estas dificultades estimula los trabajos de la Comisión y nos invita a poner humildemente todo este esfuerzo y devoción en manos del Señor y de la Iglesia», nos confiesa satisfecho.

Él no tiene dudas de que el proceso en marcha ayudará a combatir la leyenda negra contra España y sus reyes. «Es importante, en esta época de re-



*Isabel I, tras conquistar Granada, en un cuadro de B. Bermejo.*

visionismo histórico, poner de manifiesto los valores de Isabel I de Castilla como mujer, esposa, madre y reina, y seguir subrayando su aportación al reconocimiento de la dignidad de los indígenas en territorios americanos», dice el arzobispo de Valladolid.

Porque el recién nombrado presidente de la Conferencia Episcopal, monseñor Luis Argüello es, sin ninguna duda, una de las personas que más está haciendo por lograr la beatificación de la reina Isabel. Encabeza la comisión encargada de lograrla.

Pese a haber sido designado esta misma semana como el principal representante de la iglesia española, y andar inmerso por ello en una vorágine de actividades derivadas de su nuevo cargo, monseñor atiende amablemente a este suplemento. Este abogado, de 70 años y natural del pueblo palentino de Meneses de Campos, ha decidido continuar con la iniciativa, comenzada ya años antes, de que la más emblemática reina española de la historia, Isabel I de Castilla, obtenga el reconocimiento que merece por la misma iglesia en que tanto creyó.

#### EL PRINCIPIO, EN BUENOS AIRES

El proceso de beatificación, nos cuenta monseñor Argüello, se inició en Argentina en la década de los años 50 del pasado siglo gracias a la catedrática bonaerense Berta Bilbao Richter, quien escribió una carta al entonces Papa, Pío XII, pidiendo que la Santa Sede estudiara la trayectoria de la reina española. «El papa, providencialmente, escucha a esta devota argentina y se interesa por las virtudes de Isabel. De este modo, se constituye la Comisión Isabel la Católica en el Arzobispado de Valladolid y, el 23 de mayo de 1958, se abre el proceso diocesano de la Causa de Canonización de Isabel I de Castilla».

Gracias a la documentación recogida por la Comisión, el nuevo presidente de la Conferencia Episcopal nos cuenta que la reina es más que merecedora de alcanzar la beatificación, pues fue una mujer excepcional, piadosa y justa. Tenía también, en palabras de Argüello, «una gran cantidad de valores esenciales al cuidar de la formación cristiana del pueblo a través de una inten-

# El milagro de Isabel la Católica que llega a Roma

Y el empuje en su causa de beatificación, y contra cualquier leyenda negra, del nuevo presidente de la Conferencia Episcopal, el arzobispo Luis Argüello: «Aprobó el examen de los historiadores y con buena nota... En esta época de revisionismo histórico, poner de manifiesto los valores de Isabel I de Castilla como mujer, esposa, madre y reina, y seguir subrayando su aportación al reconocimiento de la dignidad de los indígenas en territorios americanos»

sa formación teológica y espiritual del clero y de los religiosos». Fue también «cofundadora de la orden de las concepcionistas franciscanas junto a Santa Beatriz de Silva, dama de su madre y de ella misma, y en las cartas a su confesor muestra una enorme sensibilidad de conciencia, tratando siempre de ser justa con los súbditos, de buscar el bien común del reino y de ejercer la limosna en cuantos lugares veía necesitados».

Los pasos a seguir y la tramitación administrativa que requiere un procedimiento de este tipo son complejos y suelen alargarse durante décadas, como sucede en este caso. «La causa concluyó su fase diocesana en 1972 y fue trasladada a Roma en 20 volúmenes que recogen el trabajo realizado para su estudio por la Congregación para la Causa de los Santos», explica el arzobispo. «Después de haber aprobado el examen de los historiadores, y con buena nota, aún no ha tenido lugar el decisivo dictamen de la Comisión Teológica, que ha sido pospuesto para un mayor estudio y reflexión. Si es favorable, su dictamen pasaría a la Congregación de Cardenales y Prelados, que informaría al Papa, para su decisión final, sobre la heroicidad de las virtudes y la declaración oficial de *Venerable*». Añade, incluso, que el proce-

so, en esta fase llamada «diocesana», no contó con imprevistos e incluso fue «relativamente corto dada la envergadura del persona y la necesidad de recoger documentación en diversas diócesis, naciones y continentes». Además, Argüello destaca el trabajo de «Vicente Rodríguez Valencia, primer director de la Comisión y a su vez postulador, acompañado de un gran equipo donde se encontraban Luis Suárez y Vidal González Sánchez, que presentaron con gran claridad y estudios exhaustivos todas las virtudes de la reina».

Ahora, para conseguir la meta fijada es necesario probar una serie de «milagros» que el arzobispo, señala, deben ser aprobados por la Santa Sede. «En este caso, lo que la comisión recoge son los llamados favores que, a veces, la persona agraciada viva como un milagro», matiza Argüello. Entre ellos se ha incorporado al proceso, aún pendiente de su aprobación eclesial, la posible curación milagrosa de un tumor cerebral que se produjo en la Capilla Real de Granada.

Nos cuenta el arzobispo que «allí, durante la celebración del sacramento de la Eucaristía y ante la reliquia de Isabel, el enfermo y su familia pidieron por su curación, solicitando la intercesión de la reina. A continuación, bajaron todos a la cripta acompañados del ca-

pellán mayor real, don Manuel Reyes, y el enfermo quedó curado de forma instantánea».

Pero, sin lugar a dudas, el mayor desafío de sacar adelante esta excepcional causa es el conjugar los criterios éticos y espirituales de hoy en día con los de hace cinco siglos. Por eso es importante extraer, de los inmensos estudios realizados, todo aquello que hoy precisa ser clarificado, fijándonos sobre todo en las virtudes de Isabel en su contexto y huyendo del presentismo que tantas veces nos atenaza. Monseñor precisa que «también es importante, en esta época de revisionismo histórico, poner de manifiesto los valores de Isabel I de Castilla como mujer, esposa, madre y reina, y seguir subrayando su aportación al reconocimiento de la dignidad de los indígenas en territorios americanos». Esto, sin duda, contribuirá a impulsar su devoción y a eliminar muchos de los falsos mitos que se tienen sobre el personaje. Por eso, la parte histórica recogida en el *positio* de la causa entregada en Roma en 1972 supone una «extraordinaria aportación para alejar a la reina de la leyenda negra que en este momento pretende establecer una condena global de la gesta española en las llamadas Indias. De este modo, los estudios que la comisión sigue promovien-



Argüello, pte. de la Conferencia Episcopal. A. HEREDIA

Entre los milagros que se le atribuyen está la posible curación de un tumor cerebral que se produjo en la Capilla Real de Granada. Ante la reliquia de Isabel, la familia rezó, bajaron todos a la cripta y el enfermo quedó curado

do, como los realizados para el Simposio Isabel la Católica y la evangelización de América, contribuyen, de modo esencial, a establecer el rigor histórico del que muchas veces se carece». Sin duda, y en opinión de Argüello, «el reconocimiento público de la Iglesia favorecerá también un mayor conocimiento de un periodo decisivo de nuestra historia en el que surge la España moderna y se sientan las bases del Siglo de Oro, también en el caso de la espiritualidad».

La causa de beatificación está vinculada al arzobispo vallisoletano debido a que la reina católica falleció en Medina del Campo hace casi 520 años. De este modo, y para conmemorar la efeméride (la muerte de la reina tuvo lugar el 26 de noviembre de 1504), se celebrarán numerosas actividades que promuevan este excepcional acontecimiento.

Incluso el nuevo presidente de la Conferencia Episcopal cree que existen muchas posibilidades de llegar a lograr la santificación de la reina, un paso más a pesar de las dificultades que esto entraña. «Cree que es importante seguir trabajando y dejar que la Providencia hable a través de la Iglesia. En nosotros está orar, trabajar y confiar, poniéndolo todo en manos del Señor y sin pretender una conquista personal o grupal». @AliciaVallina

		<b>SORTEO DEL DÍA</b> <b>9 DE MARZO DE 2024</b> Diez series de 100.000 billetes cada una				<b>SORTEO</b> <b>20</b> <b>24</b>		Lista acumulada de las cantidades que han correspondido a los números premiados, clasificados por su cifra final Estos premios caducan a los tres meses, contados a partir del día siguiente al de la celebración del sorteo			
0	1	2	3	4	5	6	7	8	9		
Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete	Números	Euros/Billete		
10200. . . . . 420	10201. . . . . 300	10202. . . . . 360	10203. . . . . 300	10204. . . . . 360	10205. . . . . 360	10206. . . . . 300	10207. . . . . 300	10208. . . . . 300	10209. . . . . 300		
10210. . . . . 300	10211. . . . . 420	10212. . . . . 360	10213. . . . . 300	10214. . . . . 360	10215. . . . . 480	10216. . . . . 300	10217. . . . . 300	10218. . . . . 300	10219. . . . . 300		
10220. . . . . 300	10221. . . . . 300	10222. . . . . 360	10223. . . . . 300	10224. . . . . 360	10225. . . . . 480	10226. . . . . 300	10227. . . . . 300	10228. . . . . 420	10229. . . . . 300		
10230. . . . . 300	10231. . . . . 300	10232. . . . . 360	10233. . . . . 300	10234. . . . . 10.360	<b>10235. . . . . 600.000</b>	10236. . . . . 10.300	10237. . . . . 300	10238. . . . . 300	10239. . . . . 300		
10240. . . . . 300	10241. . . . . 300	10242. . . . . 360	10243. . . . . 300	10244. . . . . 360	10245. . . . . 360	10246. . . . . 300	10247. . . . . 300	10248. . . . . 300	10249. . . . . 300		
10250. . . . . 300	10251. . . . . 300	10252. . . . . 360	10253. . . . . 300	10254. . . . . 360	10255. . . . . 360	10256. . . . . 300	10257. . . . . 300	10258. . . . . 420	10259. . . . . 300		
10260. . . . . 300	10261. . . . . 300	10262. . . . . 360	10263. . . . . 300	10264. . . . . 360	10265. . . . . 360	10266. . . . . 300	10267. . . . . 300	10268. . . . . 300	10269. . . . . 420		
10270. . . . . 300	10271. . . . . 300	10272. . . . . 360	10273. . . . . 300	10274. . . . . 1.980	10275. . . . . 360	10276. . . . . 300	10277. . . . . 300	10278. . . . . 300	10279. . . . . 300		
10280. . . . . 300	10281. . . . . 300	10282. . . . . 360	10283. . . . . 300	10284. . . . . 360	10285. . . . . 360	10286. . . . . 300	10287. . . . . 300	10288. . . . . 300	10289. . . . . 420		
10290. . . . . 300	10291. . . . . 300	10292. . . . . 360	10293. . . . . 300	10294. . . . . 360	10295. . . . . 360	10296. . . . . 300	10297. . . . . 300	10298. . . . . 300	10299. . . . . 300		
53600. . . . . 420	53601. . . . . 300	53602. . . . . 360	53603. . . . . 300	53604. . . . . 360	53605. . . . . 360	53606. . . . . 300	53607. . . . . 300	53608. . . . . 300	53609. . . . . 300		
53610. . . . . 300	53611. . . . . 420	53612. . . . . 360	53613. . . . . 300	53614. . . . . 360	53615. . . . . 6.020	<b>53616. . . . . 120.000</b>	53617. . . . . 5.840	53618. . . . . 300	53619. . . . . 300		
53620. . . . . 300	53621. . . . . 300	53622. . . . . 360	53623. . . . . 300	53624. . . . . 360	53625. . . . . 480	53626. . . . . 300	53627. . . . . 300	53628. . . . . 420	53629. . . . . 300		
53630. . . . . 300	53631. . . . . 300	53632. . . . . 360	53633. . . . . 300	53634. . . . . 360	53635. . . . . 480	53636. . . . . 300	53637. . . . . 300	53638. . . . . 300	53639. . . . . 300		
53640. . . . . 300	53641. . . . . 300	53642. . . . . 360	53643. . . . . 300	53644. . . . . 360	53645. . . . . 360	53646. . . . . 300	53647. . . . . 300	53648. . . . . 300	53649. . . . . 300		
53650. . . . . 300	53651. . . . . 300	53652. . . . . 360	53653. . . . . 300	53654. . . . . 360	53655. . . . . 360	53656. . . . . 300	53657. . . . . 300	53658. . . . . 420	53659. . . . . 300		
53660. . . . . 300	53661. . . . . 300	53662. . . . . 660	53663. . . . . 300	53664. . . . . 360	53665. . . . . 360	53666. . . . . 300	53667. . . . . 300	53668. . . . . 300	53669. . . . . 420		
53670. . . . . 300	53671. . . . . 300	53672. . . . . 360	53673. . . . . 300	53674. . . . . 480	53675. . . . . 360	53676. . . . . 300	53677. . . . . 300	53678. . . . . 300	53679. . . . . 300		
53680. . . . . 300	53681. . . . . 300	53682. . . . . 360	53683. . . . . 300	53684. . . . . 360	53685. . . . . 360	53686. . . . . 300	53687. . . . . 300	53688. . . . . 300	53689. . . . . 420		
53690. . . . . 300	53691. . . . . 300	53692. . . . . 360	53693. . . . . 300	53694. . . . . 360	53695. . . . . 360	53696. . . . . 300	53697. . . . . 300	53698. . . . . 300	53699. . . . . 300		
<b>Terminaciones</b> 00. . . . . 120	<b>Terminaciones</b> 471. . . . . 300 11. . . . . 120	<b>Terminaciones</b> 4702. . . . . 1.560 7672. . . . . 1.560 042. . . . . 360 662. . . . . 360 2. . . . . 60	<b>Terminaciones</b> 0274. . . . . 1.680 474. . . . . 480 934. . . . . 360 74. . . . . 180 4. . . . . 60	<b>Terminaciones</b> 235. . . . . 480 735. . . . . 480 15. . . . . 180 25. . . . . 180 35. . . . . 180 5. . . . . 60	<b>Terminaciones</b> 6156. . . . . 1.500	<b>Terminaciones</b> 137. . . . . 300	<b>Terminaciones</b> 28. . . . . 120 58. . . . . 120	<b>Terminaciones</b> 139. . . . . 300 489. . . . . 420 959. . . . . 300 69. . . . . 120 89. . . . . 120			

ESTE SORTEO PONE EN JUEGO 42.000.000 DE EUROS EN PREMIOS